



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud

OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

58.º CONSEJO DIRECTIVO

72.ª SESIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DE LA OMS PARA LAS AMÉRICAS

Sesión virtual, 28 y 29 de septiembre del 2020

CD58/DIV/3
Original: español

**ALOCUCIÓN DE APERTURA DEL EXCMO. SR. IVÁN DUQUEZ MÁRQUEZ
PRESIDENTE DE COLOMBIA**

**ALOCUCIÓN DE APERTURA DEL EXCMO. SR. IVÁN DUQUEZ MÁRQUEZ
PRESIDENTE DE COLOMBIA**

**28 de septiembre del 2020
Sesión virtual**

**58.º Consejo Directivo de la OPS
72.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas**

El mundo entero está enfrentando el reto más grande de nuestra historia reciente por cuenta de la pandemia del coronavirus, y Colombia no ha sido ajena a esta realidad. Hoy nos duelen los miles de colombianos que han perdido la vida y ante todo quiero expresarles a nuestros compatriotas nuestro sentimiento de solidaridad y que sepan de corazón que los acompañamos en los momentos difíciles ante la pérdida de un ser querido.

Esta pandemia nos ha puesto a todos los seres humanos a navegar aguas desconocidas. Todas las naciones del mundo hemos tenido que aprender rápido, adaptarnos a nuevas formas de cotidianidad, encontrar fórmulas para enfrentar problemas inéditos.

En Colombia la resiliencia hace parte de nuestro ADN y nuestra determinación de sacar nuestro país adelante es inquebrantable. Por eso quiero invitarlos a que veamos la pandemia como una oportunidad para aprender de nosotros mismos, para que asumamos el reto colectivo de avanzar como una mejor sociedad.

Hemos respondido a esta realidad con solidaridad, valorando lo que hemos logrado, y con la certeza de que contamos con la fuerza para superar las dificultades.

En Colombia enfrentamos la crisis de manera temprana, por fases y con información confiable, acompañados de expertos y de científicos. Quiero agradecer la participación de la OMS/OPS a lo largo de todo el proceso, que aún continúa; Doctor Tedros, mi gratitud, Doctora Carissa, mi gratitud, Doctor Jarbas Barbosa, mi gratitud, y por supuesto a esa gran amiga que es la Doctora Gina Tambini, quien representa a la OMS/OPS en nuestro país. En ustedes hemos encontramos aliados para enfrentar los tiempos difíciles.

De la mano de la ciencia, los datos, el conocimiento de los expertos y la confianza en nuestra capacidad de avanzar en medio de la dificultad, hemos trabajado en 3 ejes fundamentales.

Primero, en proteger la salud de los colombianos sin importar el lugar donde se encuentren, actuando especialmente garantizando el avance y el acceso a la salud de los más vulnerables.

Segundo, proteger el tejido social para impedir que se pierdan todos los logros alcanzados durante décadas para superar la pobreza y continuar el rumbo en nuestro objetivo de alcanzar la equidad.

Y tercero, desarrollar herramientas para reactivar nuestra capacidad productiva para que, a pesar de la COVID-19, los colombianos tengamos un país de oportunidades en el que pasada la coyuntura, sigamos teniendo caminos para emprender la ruta de nuestros sueños.

Sobre el primer eje, proteger la salud, tenemos mucho qué contar y además nos sentimos orgullosos porque en este tiempo fuimos el primer país de América Latina certificado para la detección del coronavirus. Este hecho demuestra nuestra capacidad de reacción frente a este tipo de emergencias y sobre todo ver la calidad de nuestros inmunólogos.

Al inicio de la crisis contábamos con solo un laboratorio que apenas alcanzaba a procesar unas 1.000 pruebas diarias, y hoy ya tenemos más de 100 laboratorios, públicos y privados, con capacidad para procesar diariamente más de 36 mil pruebas.

Igualmente, gracias a un ambicioso plan de expansión, pasamos de tener un poco más de 5.400 camas de cuidados intensivos a contar hoy con más de 10.400 camas UCI, que próximamente superarán las 11.000 y que se convierte en un hito en la historia hospitalaria de nuestro país, al haber más que duplicado nuestra capacidad en menos de 5 meses.

Este talento humano en salud ha sido y será siempre fundamental. A través de cursos virtuales y gratuitos se capacitaron a cientos, a decenas de miles de profesionales, técnicos y especialistas. Específicamente, más de 47.000 personas han sido capacitadas en cuidado intensivo, gracias al apoyo del sector salud y del sector académico.

Así mismo, creamos el Fondo de Mitigación de Emergencias conocido como el FOME y con él una Reserva Estratégica Nacional con millones de piezas de protección personal que estamos dispersando por todo el territorio nacional.

En este esfuerzo, se han articulado los sectores públicos y privados, también las autoridades nacionales y las locales.

Como gobierno hemos respondido a ese compromiso de la sociedad con responsabilidad, fortaleciendo el tejido social. Por eso, nos hemos propuesto salir adelante con la premisa de no dejar a nadie atrás.

Hemos implementado medidas sociales para proteger a la población vulnerable, que hoy llegan a casi 10 millones de familias, con una inversión cercana a 11 puntos del PIB nacional.

Diseñamos e implementamos nuevos modelos de equidad y llegamos a cerca de 3 millones de familias que no hacían parte de ningún programa del Estado, con un programa de transferencias monetarias no condicionadas que se llama Ingreso Solidario. Y, con un Esquema de Compensación del Impuesto al Valor Agregado, IVA, beneficiamos a cerca de 1 millón de familias de las más vulnerables de nuestra sociedad.

En nuestro gobierno, no creemos que haya un dilema entre la salud y el desarrollo económico, para nosotros la ecuación es sencilla, sin salud no hay desarrollo y sin desarrollo no hay sistema de salud sostenible.

En el momento de mirar con esperanza como lo hicimos desde el primer día y de soñar con el futuro, nosotros también concebimos un plan de reactivación que hemos denominado nuestro Compromiso por el Futuro de Colombia, orientado a mitigar los impactos de la COVID-19 sobre la actividad productiva y a sentar las bases para una recuperación económica rápida, sostenible y consciente socialmente, con un eje transversal de fortalecimiento de la salud pública.

Sabemos que la pandemia no va a terminar pronto, al igual sabemos que solo saldremos adelante, si salimos todos juntos. Este es el momento de entregar sin medida la mejor versión de nosotros mismos, y así, con ese compromiso claro, lo estamos haciendo en Colombia.

Muchas gracias.

- - -